
337318 - أقل ما يحصل به قيام الليل

السؤال

هل إذا صلى الرجل منفردا ركعتين أو ركعة إيمانا واحتسابا بعد العشاء يوميا فى رمضان يكون قام رمضان إيمانا
واحتسابا؟ وإذا كانت الاجابة لا، فهل الإجابة تختلف فى فترة الوباء؛ نظرا لأن جماعة التراويح ممنوعة، وأنه فى

جماعة التراويح يسهل على المرء صلاة 11 أو 9 ركعات، أما فى حالة الانفراد يثقل على النفس ذلك ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

امَ نْ قَ : » مَ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ قيام الليل قربة عظيمة في رمضان وغيره، وهو في رمضان آكد؛ لقوله صَ
«  رواه البخاري )37(، ومسلم )759(. هِ بِ نْ نْ ذَ مَ مِ دَّ ا تَقَ رَ لَهُ مَ فِ ابًا، غُ سَ تِ احْ انًا وَ يمَ انَ إِ ضَ مَ رَ

وخير القيام وأفضله: ما وافق فعله صلى الله عليه وسلم، وهو صلاة ثمان ركعات، لا تسل عن حسنهن وطولهن، ثم
لِّي صَ ةً يُ عَ كْ ةَ رَ رَ شْ دَى عَ لَى إِحْ هِ عَ رِ يْ ي غَ لَا فِ انَ وَ ضَ مَ ي رَ يدُ فِ زِ ا كَانَ يَ الإيتار بثلاث؛  لقول عائشة رضي الله عنها :  " مَ

ثًا " رواه البخاري لِّي ثَلَا صَ مَّ يُ نَّ ثُ ولِهِ طُ نَّ وَ هِ نِ سْ نْ حُ لْ عَ لَا تَسَ ا فَ بَعً لِّي أَرْ صَ مَّ يُ نَّ ثُ ولِهِ طُ نَّ وَ هِ نِ سْ نْ حُ لْ عَ لَا تَسَ ا فَ بَعً أَرْ
)2013(، ومسلم )738(.

الَ رَ قَ مَ دِ اللَّهِ بْنِ عُ بْ نْ عَ وأقل ما يحصل به القيام ركعتان، وأكثره لا حد له؛ لما روى البخاري )472(، ومسلم )749( عَ

يَ شِ ا خَ ذَ إِ نَى ؛ فَ ثْ نَى مَ ثْ : » مَ الَ لِ قَ ةِ اللَّيْ لَا ي صَ ى فِ ا تَرَ رِ مَ بَ نْ لَى الْمِ وَ عَ هُ لَّمَ وَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ لٌ النَّبِيَّ صَ جُ أَلَ رَ سَ
لَّى «. ا صَ تْ لَهُ مَ تَرَ أَوْ ةً فَ دَ احِ لَّى وَ حَ : صَ بْ الصُّ

هِ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَا ، قَ ةَ رَ يْ رَ أَبِي هُ ، وَ رِيِّ دْ يدٍ الْخُ عِ نْ أَبِي سَ وروى أبو داود )1451(، وابن ماجه )1335( عَ
 » اتِ اكِرَ الذَّ ا، وَ يرً ثِ ينَ اللَّهَ كَ اكِرِ نَ الذَّ ا مِ بَ تِ ا، كُ يعً مِ نِ جَ يْ تَ عَ كْ ا رَ لَّيَ ، فَصَ أَتَهُ رَ ظَ امْ قَ أَيْ لِ وَ نَ اللَّيْ ظَ مِ قَ يْ تَ نِ اسْ :  »مَ لَّمَ سَ وَ

وصححه الألباني في "صحيح أبي داود".

فهذا الحديث يدل على أن قيام الليل يحصل بركعتين .

رِ شْ امَ بِعَ نْ قَ : » مَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولُ اللَّهِ صَ سُ الَ رَ : قَ الَ ، قَ اصِ و بْنِ الْعَ رِ مْ دِ اللَّهِ بْنِ عَ بْ نْ عَ وروى أبو داود )1398( عَ
»  ينَ رِ نْطِ قَ نَ المُ تِبَ مِ ةٍ كُ امَ بِأَلْفِ آيَ نْ قَ مَ ، وَ ينَ انِتِ نَ القَ تِبَ مِ ةٍ كُ ائَةِ آيَ امَ بِمِ نْ قَ مَ ، وَ لِينَ افِ نَ الغَ بْ مِ تَ كْ اتٍ لَمْ يُ آيَ

 وصححه الألباني في "صحيح أبي داود".
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كَ ارَ بَ ن سورة ﴿تَ رين( أي: ممن كتب له قنطار من الأجر. مِ قال المنذري في الترغيب والترهيب: " قوله: )من المقنطَ
﴾ إلى آخر القرآن ألف آية. والله أعلم" انتهى. لْكُ هِ الْمُ دِ ي بِيَ الَّذِ

ومن الفقهاء من قال: أقل القيام ثمان ركعات.

ومنهم من قال: أن يقوم الليلة أو أكثرها.

قال في "الدر المختار": " وصلاة الليل وأقلها ، على ما في الجوهرة : ثمان" انتهى.

قال ابن عابدين في "حاشيته عليه" )2/ 25(: " )قوله وأقلها على ما في الجوهرة ثمان( قيد بقوله على ما في
الجوهرة؛ لأنه في الحاوي القدسي قال: يصلي ما سهل عليه ، ولو ركعتين، والسنة فيها ثماني ركعات بأربع

تسليمات اهـ … وقال فيها أيضا: وهذا بناء على »أن أقل تهجده – صلى الله عليه وسلم – كان ركعتين، وأن
منتهاه كان ثماني ركعات« أخذا مما في مبسوط السرخسي. ثم ساق تبعا لشيخه المحقق ابن الهمام الأحاديث

الدالة على ما عينه في المبسوط من منتهاه، وحديث أبي داود الدال على أن »أقل تهجده – صلى الله عليه وسلم
– أربع سوى ثلاث الوتر« ، وتمام ذلك فيها فراجعها.

لكن ذكر آخرا عنه – صلى الله عليه وسلم – »من استيقظ من الليل وأيقظ أهله فصليا ركعتين كتبا من الذاكرين
الله كثيرا والذاكرات« رواه النسائي وابن ماجه وابن حبان في صحيحه والحاكم، وقال المنذري صحيح على

شرط الشيخين. اهـ.

أقول: فينبغي القول بأن أقل التهجد ركعتان وأوسطه أربع وأكثره ثمان، والله أعلم" انتهى.

انِ هِ عليه السلام ثَمَ دِ جُّ ى تَهَ هَ نْتَ مُ ائِقِ وَ رِ الرَّ حْ ي الْبَ ا فِ لِ . كَذَ ةُ اللَّيْ لَا ا ( صَ نْهَ مِ وفي "الفتاوى الهندية" )1/ 112(: " ) وَ
" انتهى. وطِ سُ بْ نْ الْمَ لًا عَ يرِ نَاقِ دِ حِ الْقَ تْ ي فَ ا فِ انِ . كَذَ تَ عَ كْ لُّهُ رَ أَقَ اتٍ وَ كَعَ رَ

لَيَّ نَّ عَ ثٌ هُ : ﴿ ثَلَا يّ قِ هَ يْ ي الْبَ ا فِ بٌ لِمَ اجِ وَ وَ هُ هِ صلى الله عليه وسلم فَ قِّ ي حَ ا فِ وفي "الفواكه الدواني" )1/ 201(: "َ أَمَّ
لُّهُ نْهُ أَقَ هِ صلى الله عليه وسلم مِ لَيْ بُ عَ اجِ الْوَ ى ﴾ وَ حَ الضُّ رُ وَ تْ الْوِ لِ وَ امُ اللَّيْ يَ وَ قِ هُ دُ وَ جُّ هَ عٌ : التَّ وُّ لَكُمْ تَطَ ائِضُ وَ رَ فَ

" انتهى. انِ تَ عَ كْ وَ رَ هُ وَ

وفي "الموسوعة الكويتية")14/ 88(: "اتفق الفقهاء على أن أقلها ركعتان خفيفتان لما روى أبو هريرة رضي الله عنه
عن النبي صلى الله عليه وسلم قال : " )إذا قام أحدكم من الليل فليفتتح صلاته بركعتين خفيفتين( " انتهى.

ا ي أقل مَ فِ كْ لَة، أَو يَ ي قيام تَمام اللَّيْ تَضِ قْ ل يَ لَة الْقدر(، هَ وقال العيني في "عمدة القاري" )1/ 228(: "لفظ: )من يقم لَيْ
م الْقيام؟ هِ اسْ لَيْ لق عَ ينْطَ
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ا، يهَ وله تَحت الْقيام فِ خُ ي دُ اء فِ ة الْعشَ لَا ى قيل بكفاية فرض صَ تَّ ة، حَ لْأَئِمَّ لِيهِ بعض ا عَ ل ، وَ لْأَقَ ي ا فِ كْ أَنَّهُ يَ يب: بِ أجِ وَ
ا" انتهى. رهَ ثَ ا ، أَو أَكْ امَ كلهَ لَة، إلاَّ إِذا قَ ال: قيام اللَّيْ قَ نْهُ عرفا : أَنه لَا يُ ر مِ اهِ ن الظَّ لَكِ

والصحيح ما قدمنا من أن القيام يحصل بركعتين.

ثانيا:

قد ورد ما يفيد أن أقل القيام ركعة، لكنه لا يصح.

فعن ابن عباس رضي الله عنهما قال: أمر رسول الله صلى الله عليه وسلم بصلاة الليل، ورغَّب فيها حتى قال: 
»عليكم بصلاة الليل ولو ركعة « رواه الطبراني في "الكبير" و"الأوسط".

وضعفه الألباني في "ضعيف الترغيب والترهيب" )365(.

، فقال بعضهم: إن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال: » تُ قيامَ الليلِ كَرْ ذَ وعن ابن عباس رضي الله عنهما قال: فَ
 « رواه أبو يعلى. ، فُواق حلْبِ شاةٍ لْبِ ناقةٍ ه، فُواق حَ ه، ربعَ ه، ثلثَ نصفَ

وضعفه الألباني في "ضعيف الترغيب والترهيب" )364(.

واق الناقة( : " بضم الفاء وتفتح ما بين الحلبتين من الوقت، لأنها تحلب ثم تترك سويعة يرضعها الفصيل، لتدر" )فُ
انتهى، من "فيض القدير" )6/173(.

واعلم أن الوتر غير قيام الليل، فلا يؤخذ من صحة الوتر بركعة، أن أقل القيام ركعة.

انِي ( ، أَيْ أَنَّ رُ : الثَّ هَ لْأَظْ نِ ؛ ا الَا مَ تِ هُ ؟ احْ رُ يْ لِ أَوْ غَ امُ اللَّيْ يَ رُ ) قِ تْ وَ ( أَيْ الْوِ لْ هُ هَ قال في "كشاف القناع" )5/ 23(: ") وَ
قَ رَّ : فَ ينِ يُّ الدِّ خُ تَقِ يْ الَ الشَّ رِ ﴾. قَ جْ ا الْفَ تَ عَ كْ رَ دُ وَ جُّ هَ التَّ رُ وَ تْ : ﴿ الْوِ يلٍ قِ هُ ابْنُ عَ اقَ يثٍ سَ دِ لِ ، لِحَ امِ اللَّيْ يَ رُ قِ يْ رَ غَ تْ الْوِ

لِ " انتهى. امِ اللَّيْ يَ قِ رِ ، وَ تْ نَ الْوِ نَا بَيْ ابُنَا هُ حَ أَصْ

وانظر جواب السؤال رقم : )52875 ( وهو بعنوان: هل تختلف صلاة الوتر عن صلاة الليل؟

ثالثا:

لا يخفى أن هذه القربة العظيمة تحتاج إلى اجتهاد وتشمير، لا سيما في رمضان، وأنه كلما زاد العبد من الصلاة زاد
يتُ : " لَقِ الَ ، قَ رِيُّ مَ عْ ةَ الْيَ لْحَ انِ بْنِ أَبِي طَ دَ عْ أجره، وأن كل سجدة يرفع الله العبد بها درجة، كما روة مسلم )488( عن مَ
بِّ : بِأَحَ لْتُ الَ قُ ؟ أَوْ قَ نَّةَ لُنِي اللهُ بِهِ الْجَ خِ دْ لُهُ يُ مَ لٍ أَعْ مَ نِي بِعَ رْ بِ : أَخْ لْتُ قُ ، فَ لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولِ اللهِ صَ سُ لَى رَ وْ بَانَ مَ ثَوْ
، لَّمَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ لِكَ رَ نْ ذَ أَلْتُ عَ : سَ الَ قَ ةَ فَ الِثَ هُ الثَّ أَلْتُ . ثُمَّ سَ كَتَ سَ هُ فَ أَلْتُ . ثُمَّ سَ كَتَ سَ ، فَ لَى اللهِ الِ إِ مَ لْأَعْ ا
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»  يئَةً طِ ا خَ نْكَ بِهَ طَّ عَ حَ ، وَ ةً جَ رَ ا دَ كَ اللهُ بِهَ فَعَ لَّا رَ ، إِ ةً دَ جْ دُ لِلَّهِ سَ جُ نَّكَ لَا تَسْ إِ ، فَ ودِ لِلَّهِ جُ ةِ السُّ رَ ثْ كَ بِكَ لَيْ : » عَ الَ قَ فَ
بَانُ ". الَ لِي: ثَوْ ا قَ لَ مَ ثْ الَ لِي: مِ قَ هُ فَ أَلْتُ سَ اءِ فَ دَ رْ يتُ أَبَا الدَّ مَّ لَقِ : ثُ انُ دَ عْ الَ مَ قَ

بن الشديد : أن يقتصر الإنسان على ركعتين ، إلا لأمر طارئ ينزل به في بعض لياليه ؛ كأن يكون متعبا ، أو فمن الغَ
مشغولا بعمل لا يتمكن معه من الصلاة، ولا يمكنه تأخيره إلى وقت سعة، وأما مع السعة والتفرغ، فإنه  يدل على

ضعف الهمة، وربما دل على شح النفس ، وضعف الإيمان.

فاجتهد وثابر، وأخلص النية لله، وجاهد نفسك، وألزمها الطاعة، حتى يسهل عليك قيادها.

نسأل الله لنا ولك التوفيق والعون والسداد.

والله أعلم.
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